
はじめに

愛知大学が2002年に文科省「21世紀COEプログラム」の事業認可を受けて開設した国際中国学研究センター（International Center for Chinese Studies, ICCS）は、政治、経済、文化、環境の各領域を通貫する新たな現代中国学方法論を世界的範囲において構築することを目指したものだった。この目的に向かって本プログラムに参考した日中両国の研究者はむろんのこと、その他の欧米・アジアの研究者はこの4年半の期間、多くの議論を重ね、悪戦苦闘し続けた。本書は本プログラムの総括として2006年11月23日から26日にかけて名古屋で開催された国際シンポジウムの討論内容を記録したものである。

新たな方法論は、21世紀の世界構造を劇的に変化させつつある多様な諸主体の、しばしば国家超越的となる能動的な目的意図をその視野の中に包括するものでなくてはならなかった。

具体的に政治研究会では、中国政治が常に内政・外交両面で内外連動的なものとして水平的(horizontal)に働くだけでなく、個人あるいは住民組織のグラスルーツ・レベルから地方政府レベルさらには中央政府そして国際機関のレベルへと、上下連動的なものとして垂直的(vertical)に働く力学を有する点を視座に含んで進められた。

さらに経済研究会では、市場経済原理が沿海から内陸・西部地域へと国内市場において拡延的に国民市場を形成してゆくだけでなく、対外貿易の増大にとどまらない中国国内資本の国際市場に向けた展開、いわゆる「走出去」によって、内外経済が資本レベルで連動的に働きつつある点を視座の中心に置いて進められた。

文化研究会では、知識人エリートに主に担われる「知の世界」、少数民族と漢族がクロスオーバーする「民族世界」、さらに改革開放の中で種々の社会格差を生み急速に分極化する「中国社会」の3つの領域に焦点を当てて、この3領域のいずれにおいても「近代」をめぐるプレ・モダン、モダン、ポスト・モダンの3つの磁場が「国民文化」（国民史）の次元でのみならず、それを越える「世界文化」（世界史）の次元においても相互連動的に働いていることに視座を置きながら研究が進められた。

環境研究会では、環境破壊の静態的・動態的状況をフィールド・ワークを駆使して客観的に明らかにするにとどまらず、環境破壊をめぐって諸主体がいかにその状況にかかわるかを明らかにする方向を目指した。方法的には環境の問題自体が一国次元にとどまらず地球次元の問題であること、それゆえに国内外の環境の相互波及性、相互連動性を前提として、個人・住民組織から地方政府・中央政府さらには同研究会メンバーを含む国際組織までの諸主体がいかに環境破壊をめぐる状況にかかわるかを視座に置いて研究が進められた。

新たな方法論とは

以上4研究会の方向性を踏まえて総括委員会的な意味を持つ方法論研究会では、まず一国史的な中国国内の社会変化の内発的な動力学を縦糸（歴史時間軸）とし、東洋と西洋の出会いに象徴される外部世界の衝撃（インパクト）による外発的な動力学を横糸（世界空間軸）として、この縦と横の二つの力学の相互連動性を重視する立場から出発した。ここでは中国社会の「近代化」にかかわるプレ・モダン、モダン、ポスト・モダンの3つの磁場が縦と横の交錯する内外の力学に支配される点が重視された。こうした立場においては当然、中国を研究対象とする外国人研究者（当然日本人を含む）の視座も単に研究主体としてだけでなく、対象としての中

国に目的意図を持ってかかわっている点が問題となる。言い換えればどんな研究者も中国の縦糸、横糸の力学に対して一定の立場に立つことを免れないということである。たとえば縦糸（歴史時間軸）からする中国史学の研究に関して、目的意図を伴う研究者の立場がその研究の「客観性」とどうかかわるか、また横糸（世界空間軸）からする民族学に関して、たとえば内モンゴルの研究者が自身の目的意図を伴うその立場を前提として、どのように「中国」を対象とした研究に「客観性」をもってかかわり得るか、と言った問題が浮上する。

方法論の方向性は、究極次のような枠組みを理論付けることになった。

第1に方法的に研究者が目的意図を伴う主体的立場を免れることは出来ないということ。研究の客観性はむしろそうした主体的立場を前提としてこそ実現し得るということが明らかにされた。

第2に、研究者の主体的意図だけでなく、研究対象となる中国社会を構成する個人・住民組織から地方政府・中央政府に至る多様な諸主体もまた、変化してやまない内外世界の状況に対して目的意図をともなう立場を当然持っていることが方法的に重視された。つまり中国学にかかわる研究主体も研究対象もともに主体的な目的意図を持っている。またそう認識する以上、中国学においては主体と客体の分離を前提とした方法論は否定されねばならないし、主客合一の理論枠組みこそが必要と考えられた。

第3に、研究者自身の主体を含めて、中国の諸問題にかかわっている内外の諸主体の目的意図は相互に共鳴的に働く場合もあれば、むしろ不協和音をもって相互対立的に働く場合もある。研究者主体だけをとっても、状況に対するその目的意図は相互に対立する場合が少なくなく、それが単に学問的論争にとどまらず政治的対立を含む結果、どちらか一方の学問的議論が政治弾圧的に封殺されたり無視されたりすることが起こりうるのである。

たとえば具体的に環境問題に関して言えば、某省某県の河川の水質汚染について、その直接的な被害者である住民組織、河川に工場廃液を垂れ流して汚染を引き起こした工場企業、行政的な環境保護の管轄権を有する地方政府、環境保護の政策上の決定権限を有する中央政府、環境保護研究に携わる研究者、さらに場合によっては国際環境保護団体、さらに地元工場企業に關係する外資企業までの多様な諸主体が同一の状況に利害関係を伴う目的意図を持ってかかわっている。これら諸主体の目的意図の間には当然、相互共鳴的なもの以上に相互対立的な力学が働く。さらにその対立の力学の方向性は、各主体の権力的な強弱によって決定される。つまり権力的な弱者は強者によって、その目的意図を封殺され場合によっては政治的弾圧をこうむる。

以上のような3つの枠組みから出てくる結論は、研究者主体を含めて、中国学をめぐる諸主体は、相互に交錯、連動した目的意図をともなう「態度」あるいは「行動」を不可避に持つということである。こうした主体間の関係を方法的に位置づける共通の理論的枠組み（Concept 概念）として、方法論研究会は「共同態度論あるいは共同行動論」（Co-Behaviorism）を提起した。

今後の課題

「21世紀COE」事業としての国際中国学研究センター（ICCS）の研究活動は、以上の研究活動とその成果をもって一段落を告げた。今後の課題としてはここで提起された新たな方法論の理論枠組みを世界的範囲で提唱すると同時に、ICCSを中核とした国際的な学術集団（Academic

School) を形成して、新たな中国学の共通の土俵をグローバルに構築することにある。本叢書はその手始めとして出版された。内容的には問題提起的なものが多く、十分に成熟していない面も避けがたく見られる。読者諸氏が本報告書からいささかなりと問題意識を共有していただけるなら、これに優る喜びはない。

2007年3月
愛知大学国際中国学研究センター
所長・C O E 拠点リーダー
加々美光行